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Claudio Perusini, el santafesino 
protagonista de la historia que 
hizo santa a Mama Antula

Claudio Perusini es un profesor de Fi-
losofía santafesino de 64 años, que en 
su juventud se radicó en Río Gallegos 
(Santa Cruz) con su esposa María Lau-
ra. Juntos tuvieron dos hijos, Juan e 
Ignacio, que volvieron a Santa Fe para 
estudiar sus carreras universitarias. 
En una de las visitas de Perusini y su 
esposa a su Santa Fe natal, para com-
partir unas vacaciones junto a sus hijos 
en julio del 2017, su vida dio un vuelco 
inesperado cuando sufrió un accidente 
cerebrovascular.

“Me acuerdo muy poco. La verdad es 
que en el momento no me di cuenta”, 
confesó en diálogo con UNO Santa Fe. 
El docente fue trasladado de urgencia 
al Hospital Cullen, y su esposa recuerda 

Educación: “Los 
chicos con dislexia 
son más que esa 
condición”

La especialista Beatriz Diuk advirtió que 
“se tiende a confundir que quien no 
aprende a leer y escribir es porque no es 
inteligente” Página 4

Balotaje: 
Estado 
presente o 
ausente

Damonte no 
tira la toalla: 
“Aún estamos 
con vida”

Tras sufrir un accidente 
cerebrovascular, los médicos 
le dijeron que no viviría. Sus 
allegados le rezaron a Mama 
Antula al borde de la cama 
del Hospital Cullen, donde 
se encontraba internado. El 
Vaticano certificó el milagro.

el testIMonIo De ClauDIo

Claudio Perusini. Es profesor de Filosofía y tiene 64 años. En su juventud se radicó en Río Gallegos con su esposa María Laura. 
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vívidamente el momento. “A la 
media hora una enfermera me 
da la alianza y me dice preparate 
que esto va a ser largo, tanto si 
vive como si muere. Nos permi-
tieron pasar para despedirnos a 
la sala de cardiología, pero ya no 
era Claudio, el no estaba allí”, 
relató María Laura. La única 
chance de que siguiera con vida, 
según apuntaron los médicos, 
era en estado vegetativo.

La lamentable noticia corrió 
rápidamente entre los allegados 
a la familia, y también a los oídos 
de monseñor Ernesto Gioban-
do, quien se desempeña como 
Obispo en Buenos Aires y había 
sido compañero de primaria de 
Claudio. Giobando viajó hacia 
Santa Fe para apoyar a la fami-
lia y encomendarse en oración 
para ayudar a su amigo. Luego 
de horas de rezo en la cama de 
Claudio, reunió a la madre, es-
posa e hijos. “¿Conocen a Mama 
Antula?, hay mucha gente que 
le está rezando, vamos a pedir-
le que interceda ante Dios por 
Claudio”, les dijo.

María Laura cuenta que no 
conocía a la por entonces beata, 
pero a raíz del pedido de Monse-
ñor Giobando comenzó a inte-
riorizarse en la vida de la laica 
santiagueña que en el siglo XVIII 
abandonó su Villa Silípica natal 
a pie, predicando el mensaje de 
los Jesuitas. “Se convirtió en mi 
compañera. Mañana, tarde, y 
noche le pedía que Claudio no 
muriera”, contó María Laura.

Antes de volver a Buenos Ai-
res, monseñor Giobando dejó en 
la mesita de luz de Claudio una 
estampita con la figura de quien 
será la primera santa argentina 
de la historia. Lo curioso es que al 
otro día la estampita desapareció. 
Ante la desesperación de María 
Laura, enfermeros y médicos 
la buscaron “por todos lados”, 
pero la figura no apareció hasta 
que, una semana después, fue 
trasladado a terapia intermedia 
debido a que sus signos vitales 

el testIMonIo De ClauDIo

Junto a MaMa antula. “Yo creo que milagros hay todos los días, a cada rato. La única diferencia fue que 
este lo registramos. Y yo no soy el protagonista, la protagonista es ella”, subrayó.

mejoraron. “Por donde anduvo 
la estampita no lo sabemos, pero 
desde allí la conservamos”, in-
dicó la esposa de Claudio.

La canonización

“A mi me parecía que todo lo 
que pasaba era natural. Tene-

mos sobrinos médicos que se 
sorprendían y decían ‘esto no 
puede ser’, y otros manifesta-
ban abiertamente que esto era 
un milagro”, recordó Claudio 
a UNO Santa Fe.

En febrero del 2018 monseñor 
Giobando le propuso a la fami-
lia presentar el hecho ante el 

Vaticano para la canonización 
de Mama Antula. A partir de 
allí, Claudio y María Laura re-
colectaron la historia clínica 
de lo ocurrido, estudios médi-
cos, testimonios y testigos. El 
proceso concluyó más de cinco 
años después, la semana pasada, 
con la noticia de que finalmente 

Mama Antula será declarada 
Santa por el vaticano.

“Se ha metido en nuestra vida. 
Despierta admiración por su 
historia y su vida. Lo primero 
que aprendí a leer nuevamente 
fue una historia de Mama Antu-
la, aunque tardaba más de dos 
horas en leer una hoja”, reme-
moró Claudio.

“Yo creo que milagros hay 
todos los días, a cada rato. La 
única diferencia fue que este 
lo registramos. Y yo no soy el 
protagonista, la protagonista 
es ella”, subrayó.

Villa Silípica

El año pasado, Claudio y María 
Laura emprendieron un viaje de 
vacaciones junto a familiares por 
el noroeste del país. A la hora 
de regresar, decidieron visitar 
Villa Silípica, lugar oriundo de 
Mama Antula en el siglo XVIII.

“Hay bichos, tierra, espinas, es 
difícil hasta ir en camioneta, y 
ella lo hizo caminando hace tres-
cientos años”, destacó Claudio.

“Estábamos de turistas. Lo 
quisimos hacer en silencio, sin 
decir nada. Nos recibió un guía 
turístico, nos contó la historia 
que ya conocíamos pero no di-
jimos nada. Sólo nos llamaba el 
silencio, y agradecer. Ella y su 
historia te supera”, enfatizó el 
matrimonio.

La historia de Mama Antula 
la describe utilizando como un 
bastón un palo de quebracho al 
cual le dio forma de cruz. Cuan-
do la expedición de Claudio por 
Villa Silípica finalizaba, encon-
tró una rama de este árbol de 
poco más de un metro y la llevó 
a su casa de barrio Guadalupe. 
Hoy la utiliza para ayudarse a 
caminar y recorrer el patio de 
su casa, que disfruta junto a su 
familia contra todo pronóstico 
médico. Pero la ciencia no con-
templaba la fe de su familia en 
Mama Antula, la primera santa 
argentina de la historia.

La historia de Mama 
Antula la describe 
utilizando como un 
bastón un palo de 
quebracho

En febrero del 2018 
monseñor Giobando 
le propuso a la familia 
presentar el hecho 
ante el Vaticano 
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CuestIÓn De fe

Un siervo de Dios, una santa y un 
venerable: la figuras religiosas de                  
la historia de la ciudad de Santa Fe
¿Quiénes son las 
otras personalidades 
santafesinas que podrían 
ser declarados santos 
próximamente?

todavía no se ha probado las virtu-
des heroicas o aún no se ha dado el 
milagro para la beatificación”, dijo 
el padre Javier González Grenón, 
licenciado en Derecho Canónico, 
en el programa Ahí Vamos que se 
emite por UNO 106.3.

“En Santa Fe nosotros acaba-
mos de terminar el proceso dioce-
sano y hemos elevado a Roma el 
proceso de las virtudes de Dante 
Di Stéfano, que es siervo de Dios. 
Ahora seguirá su curso en la Santa 
Sede. También acá en Santa Fe 
tenemos al hermano Figueroa, 
que ya es venerable, lo que quie-
re decir que ya se han declarado 
sus virtudes heroicas”, explicó 

María Antonia de Paz y Figueroa, 
más conocida como Mama Antula, 
será canonizada y se convertirá 
en la primera santa argentina. Si 
bien su origen es santiagueño, la 
figura de Mama Antula está fuer-
temente vinculada a Santa Fe, 
ya que el milagro por el que será 
canonizada ocurrió en la ciudad 
y tiene como protagonista a un 
santafesino.

Sin embargo, no se trata de la 
única figura relevante en la fe de 
la provincia. En diciembre del 2022 
el papa Francisco reconoció las 
virtudes heroicas del Siervo de 
Dios, José Marco Figueroa, reli-
gioso profeso de la Compañía de 
Jesús; religioso jesuita que fue, 
durante 52 años, el portero del 
histórico Colegio Inmaculada Con-
cepción en la ciudad de Santa Fe y 
está enterrado en el santuario de 
Nuestra Señora de los Milagros, 
de Santa Fe.

Por otro lado se encuentra Dante 
Di Stéfano, quien fuera animador 
del Movimiento Juvenil Salesiano 
(MJS), logrando que cientos de 
jóvenes se acerquen a la religión. 
Luchó contra una enfermedad 
degenerativa que no pudo arreba-
tarle su fe cristiana. El “Gringo”, 
como lo apodaban, se encuentra 
en proceso de beatificación y fue 
reconocido por el Vaticano como 
siervo de Dios.

“Beatos quiere decir que ya la 
Iglesia ha declarado que están en 
el cielo, y que ya han hecho un mi-
lagro. La lista es bastante grande, 
más todavía de los siervos de Dios, 
que son personas cuyo proceso de 
canonización se ha iniciado pero 

Protagonistas de la fe santafesina. El hermano Figueroa, Mama Antula y Dante Di Stéfano. 

González Grenón.
El religioso señaló que “hay di-

versas formas por las cuales una 
persona puede llegar a ser declara-
da mártir. Cuando una persona que 
muere mártir por la fe no necesita 
proceso ni milagro, comprobado el 
martirio es declarado venerable. 
Después está el otro proceso que 
es el que siguió Mama Antula, el 
que está siguiendo el hermano 
Figueroa, y Dante Distéfano, que 
es por las virtudes cristianas”. 
Además agregó que “Cada santo 
se destaca en algo. Mama Antula 
se destaca en su apostolado, su 
fe, su amor, que se manifiesta en 
todo lo que llevó adelante en el 

desarrollo de su vida”.

Proceso

“Para los que tienen fe, el proceso 
de canonización es confirmar que 
Dios existe, que Dios está junto al 
hombre y que creer en Dios y vivir 
en su amor hace al hombre más 
humano, más hombre y además lo 
eleva a esa comunión con Dios”, 
dijo González Grenón sobre los 
milagros que la Iglesia registra.

El sacerdote señaló que la ca-
nonización “no es una cosa rápi-
da”, y que “hay una intervención 
también científica. Un milagro 
es algo sobrenatural y que rom-

pe las normas de la naturaleza, 
y que científicamente se puede 
comprobar que no sucedió por 
intervención de la ciencia”.

“Cuando hay un enfermo y 
los médicos consideran que no 
hay nada más para hacer, dicen 
‘póngalo en las manos de Dios’. 
La ciencia no tiene más nada 
que hacer y solamente podemos 
esperar que Dios obre. Bueno, 
es ahí cuando se producen los 
milagros, a partir de pedir la 
intercesión de algún santo o de 
algún siervo de Dios, de algún 
beato en particular. En este caso 
se le rezó a Mama Antula”, cerró 
González Grenón.
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Diego Otondo

Educación: “Los chicos con dislexia 
son más que esa condición”

entReVIsta

Las especialista Beatriz 
Diuk advirtió que “se 
tiende a confundir que 
quien no aprende a leer y 
escribir es porque no es 
inteligente”.

La licenciada en ciencias de la 
educación Beatriz Diuk dijo que 
es muy importante ayudar a los 
chicos y chicas con dislexia a que 
entiendan “que lo que les pasa es 
un pedacito de sus vidas y capa-
cidades, y que ellos son muchí-
simo más que esa condición”. Y 
cuestionó a quienes “tienden a 
confundir que quien no aprende 
a leer y escribir es porque no es 
inteligente”.

Para la doctora en psicología y 
autora de Enseñar a leer y escri-
bir (Siglo Veintiuno editores) “el 
mayor sufrimiento es hasta que se 
tiene un diagnóstico, porque el no 
saber qué pasa hace que la gente 
tienda a confundir que quien no 
aprende a leer y escribir es porque 
no es inteligente”.

“La inteligencia no tiene nada 
que ver con la lectura y la escri-
tura. Hay una estigmatización 
previa al diagnóstico”, subrayó la 
especialista, para quien los chicos 
y chicas “tienen que saber que algo 
les pasa y también que hay muchí-
simas personas con dislexia que 
son cognitivamente destacadas”.

“Es importante que los chicos 
puedan recortar el pedacito de 
dificultad que tienen, que eso no 
se convierta en su identidad”, dijo 
y añadió que hay que ayudarlos 
“a entender que lo que les pasa es 
un pedacito de sus vidas y de sus 

capacidades, y que ellos son mu-
chísimo más que esa condición”.

La investigadora del Conicet 
indicó que hoy en el mundo se tra-
baja con el modelo de la respuesta 
a la intervención, que implica que 

antes de diagnosticar a un chico 
hay que asegurar las oportunida-
des educativas apropiadas. “Por 
ejemplo —dijo— se va monitorean-
do el aprendizaje de un chico que 
entró en primer grado y los que se 
empiezan a quedar atrás reciben 
un apoyo en pequeños grupos más 
individualizados”. Agregó que “si 
los chicos o chicas no responden a 
ese tipo de intervención podemos 
pensar en una dislexia”.

Diuk aclaró que una persona a la 
que le cuesta aprender a leer y es-
cribir necesita, más que cualquier 
otra, una enseñanza sistemática 
y organizada, un trabajo fuerte 
con el análisis fonológico, y que 
en la Argentina las escuelas no 
tienden a hacer esto, con lo cual 
chicos a los que tal vez les cuesta 
un poquito más terminan tenien-
do un cuadro que parece dislexia 
porque no tuvieron la enseñan-
za apropiada. La investigadora 
también hizo hincapié en que el 
diagnóstico “es muy saludable” 
porque “la familia sabe lo que está 
pasando, sabe qué tipo de aten-
ción y qué apoyo hay que darle” 
y de esta manera “no se culpa al 
chico” de no poner voluntad en 

el aprendizaje.

Adquisición de la lectura

La dislexia es la dificultad en la 
adquisición de la lectura de forma 
fluida y automatizada, y es una 
de las dificultades específicas del 
aprendizaje (DEA) más frecuentes. 
Se trata de alteraciones neurobio-
lógicas que afectan la lectura, la 
escritura o el cálculo matemáti-
co. En la Argentina, la ley 27.306 
sancionada en 2016 tiene como 
objetivo prioritario garantizar el 
derecho a la educación de los ni-
ños, niñas, adolescentes y adultos 
que la presentan. “Hoy sabemos 
que la dislexia es una condición 
de base genética que transmiten 
las familias, esto es un dato fun-
damental”, precisó.

Por otra parte, Diuk dijo que 
“es muy difícil discriminar con 
métodos más o menos rápidos 
o masivos, cuando lo que hay es 
una dislexia y cuando lo que hay 
es, sencillamente, un aprendizaje 
que no se está produciendo por la 
falta de enseñanza adecuada”. 
Pero aclaró: “Esto no quita que la 
dislexia existe y es una condición 

Diuk. Sostiene que a quien le cuesta aprender a leer y escribir necesita una enseñanza sistemática y 
organizada.

muy penosa para quienes la pade-
cen, pero hay gente que tiene falta 
de oportunidades educativas”.

“A veces el diagnóstico dentro 
del sistema educativo genera la 
sensación de que no hay nada que 
se puede hacer desde la escuela y 
esto no es cierto. Hay que trabajar 
muy bien con el análisis de los 
sonidos, que son el corazón de la 
dificultad de quienes tienen dis-
lexia, una muy buena enseñanza 
de las correspondencias y ser muy 
sistemático en mostrar cómo se 
escribe y se lee. Esto no se hace 
mucho en nuestras escuelas”, 
remarcó.

Según observó Diuk, en el 
país predominan enfoques que 
tienden “a dejar a los chicos que 
construyan solos”, pero que los 
que tuvieron menos oportunida-
des, como a los que más le cuesta 
el aprendizaje, “no pueden y la 
escuela los está dejando solos”. 
Para garantizar el derecho a la 
educación de las personas con 
DEA, las escuelas deben dar 
prioridad a la oralidad, dar más 
tiempo para realizar las tareas y 
evaluaciones, evitar exposiciones 
innecesarias de la persona con 
DEA frente a sus compañeros y 
facilitar el uso de computadoras, 
calculadoras y tablets. También 
evitar copiados o dictados ex-
tensos, ajustar los procesos de 
evaluación a cada persona, tratar 
a la persona en forma integral e 
interdisciplinaria, y establecer 
procedimientos de detección 
temprana y diagnóstico.

“Lo que todavía nos falta es con-
ciencia respecto de las adecuacio-
nes a las que tiene derecho una 
persona con dislexia. Por ejemplo, 
un chico o una chica con dislexia 
tiene que poder dar el examen de 
ciencias naturales oralmente, por-
que escribir le va a costar muchí-
simo más que a otros”, consideró.

La especialista recordó que hay 
historias de disléxicos que ter-
minaron siendo personas muy 
reconocidas que recuerdan con un 
enorme dolor su infancia, porque 
se cargaba sobre ellos lo que en 
realidad era una dificultad. Ade-
más resaltó como uno de los mitos 
sobre la dislexia que “no se puede 
diagnosticar tempranamente” y 
que por esta razón sostiene que 
“recién en 3º grado diagnostican 
a los chicos, con lo cual son dos 
años o tres de sufrimiento inne-
cesario”.

“Hay una idea muy generaliza-
da en nuestros sistemas de que 
hay que darles tiempo”, señaló 
la especialista sobre uno de los 
prejuicios sobre esa dificultad y 
concluyó: “Primero hay que darle 
enseñanza sistemática y persona-
lizada y, si no se avanza, entonces 
sí hay que realizar una consulta”.
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 Hernán Lascano

OPINIÓN

Elecciones: Estado presente o ausente, 
la verdadera consecuencia de lo que 
pase en la segunda vuelta
El rol estatal en moderar 
las asimetrías sociales 
está en discusión y 
dirime las adhesiones 
políticas hacia Massa o 
Milei.

proyección era y es no quedar 
identificados con el peronismo 
sino mantener la adhesión para ir 
por más. No negar la pertenencia 
al peronismo pero sí de alguna 
manera esconder esa condición. 
Ninguno de los dos se caracterizó 
por tener ese apego fervoroso al 
movimiento, a las figuras funda-
cionales del peronismo ni a sus 
contraseñas. Pero para obtener 
metas políticas esa distinción 
puede ser una muestra de saga-
cidad contra la que nadie en el 
peronismo se le ocurrirá reclamar.

En un texto breve y de gran 
lucidez, hace 20 años el escritor 
y filósofo José Pablo Feinmann 
meditó en Página/12 sobre el esce-
nario en el que se movía Kirchner 
y sus conveniencias. Se tituló “El 
señor K y el peronismo”. Fue una 

¿Adónde se dirige Massa a buscar 
lo que quiere conseguir? En un 
giro del tiempo político, que en 
este momento define sus opcio-
nes mayormente por derecha, el 
actual ministro de Economía está 
lanzado a la caza de un electora-
do muy vasto a los dos lados del 
péndulo. La opción que tiene en-
frente en la segunda vuelta hace 
que prácticamente todo el voto 
por izquierda se le pegue como 
una estampilla. Lo que tiene por 
conquistar es justamente el voto 
conservador. De los últimos candi-
datos que tuvo el peronismo es sin 
dudas el que ofrece mejor perfil 
para pelear por ese espacio. De 
hecho ya lo hizo hace ocho años 
como líder del Frente Renova-
dor contra el kirchnerismo. Pero 
ahora disputa como aliado en un 
frente que lo tiene como ministro 
de Economía y en un gobierno 
que está en complicaciones. Es 
su mayor desventaja. La ventaja 
es que tiene buena parte de la 
confianza que el establishment 
no le tiene (salvo la que Menem 
supo conseguir ya gobernando) al 
peronismo. Y que compite contra 
un candidato que actúa como un 
desequilibrado.

¿Y qué pasa hacia el peronismo? 
La posición presente de Massa 
recuerda, con fuertes matices, a 
la que tuvo Kirchner hace exac-
tamente 20 años. Lo que le conve-
nía a uno y conviene a otro para 
consolidarse en sus chances de 

nota llamada a sentar un largo 
debate en la coyuntura polítíca 
de aquellos días. Señalaba de en-
trada el autor: “Por decirlo claro: 
Kirchner no es peronista. Por de-
cirlo claro: si Kirchner aceptara 
la presidencia del PJ (ese cantito 
de sirena, ese arrorró dulzón y 
tramposo con el que se lo tienta 
durante estos días) se limitaría 
severamente, amputaría su ver-
dadero poder, la expansión que 
logró en una sociedad que exce-
de enormemente al peronismo, 
que ya no piensa en términos de 
peronismo/antiperonismo y ni 
siquiera en términos de peronis-
mo/no peronismo”.

Las cosas para Kirchner eran 
distintas porque lo que tenía por 
cosechar eran adhesiones de sec-
tores medios que venían con re-

clamos de políticas expansivas y 
progresistas tras la fresca crisis 
de 2001. No le pasa lo mismo a 
Massa, porque si bien la crisis 
persiste y azota a los sectores 
asalariados y a un mundo de 
informalidad esos espacios no 
aparecen permeables a ser se-
ducidos por propuestas típicas 
del Estado de bienestar. Hoy sí 
está fuerte el planteo contra el 
peronismo. La paradoja es que 
Massa no se ve ni como peronista 
ni como antiperonista. No impide 
eso que se lo asocie a un gobierno 
peronista, pero no está teñido por 
la simbología peronista. Esa que 
espanta votos que ni Massa ni los 
más fervorosos del PJ quieren 
que se les escapen.

En el momento en que escribe 
Feinmann se habían dado elec-

ciones en ciudad de Buenos Aires 
donde Aníbal Ibarra con adhesio-
nes en el peronismo de izquierda 
enfrentó a Mauricio Macri, que 
coqueteaba con el peronismo donde 
estaban Jorge Argüello y Alberto 
Fernández. A nivel nacional ese 
mismo año Kirchner fue presidente 
porque Menem al saberse derrota-
do desertó del balotaje. “A raíz de 
las recientes elecciones (que en-
frentaron a Ibarra y Macri y, esen-
cialmente, a Kirchner y Menem) 
se empezó a decir una frasecita: 
«Ahora todos somos peronistas». 
El razonamiento es: tuvimos que 
elegir entre dos peronistas. Ibarra 
es peronista. Macri es peronista. 
Somos todos peronistas. No, todo lo 
contrario. Si todos somos peronis-
tas es porque ya nadie es peronista. 
Si Menem y Macri pueden decir 
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que son peronistas y Kirchner e 
Ibarra también, eso significa que el 
peronismo tiene un grave problema 
de identidad o que está cubriendo 
«por arriba» actitudes políticas 
nuevas que todavía no dicen su 
verdadero nombre. No se trata 
de la «izquierda» y la «derecha» 
de un mismo partido. Se trata de 
proyectos políticos diferenciados 
y antagónicos”.

Ahí se acaban las diferencias 
con el presente. La única similitud 
es la esbozada: para conquistar 
porciones de electorado tanto Kir-
chner como Massa se cuidaron de 
embanderarse como peronistas. 
Pero en esta coyuntura electoral 
aunque el peronismo no sea in-
vocado el espacio ocupado por el 
candidato del peronismo tendrá 
fuerte significación. Representará 
básicamente poner en la oferta de 
los comicios niveles de inclusión 
social definidos por acciones esta-
tales que en el lugar del oponente 
están explícitamente dados por 
cancelados. Javier Milei viene 
con una idea irrestricta de mer-
cado, de darles salida a valores 
democráticos vigentes durante 
40 años, con la desacreditación 
de la justicia social, con reaccio-
nes intempestivas contra quien 
piense diferente, con la idea de 
barrer con beneficios de mayorías 
usando el ícono de la motosierra.

En aquella nota Feinmann ha-
blaba de los vaivenes del peronis-
mo, de su enorme ambigüedad, de 
las luchas irreconciliables en su 

propio seno. De que Kirchner se 
hundía de colocarse ahí porque 
de hecho representaba mucho 
más hacia afuera del PJ. En ese 
momento Kirchner se hacía car-
go de demandas elevadas en el 
2001 que incluían “transparencia, 
honestidad, apertura hacia Amé-
rica latina, derechos humanos, 
destrucción de los bastiones de 
la economía de mercado, aniqui-
lación de las privatizaciones y 
fortalecimiento del Estado na-
cional”. Luego es claro que hubo 
contradicciones y movimientos 
muy diversos de ese origen. Pero 
lo que rescataba Feinmann es 
un lugar que ahora justamente 
está bajo amenaza. Que es el pa-
pel del Estado en el impulso y la 
gestación de equilibrios sociales. 
Éstos hoy, como sabemos, se han 
precarizado. Pero justamente hay 
un candidato, Milei, que dice ve-
nir a barrerlos.

Lo que uno recordaba en espe-
cial en el texto de Feinmann es la 
pelotera que el filósofo porteño 
entabla con Paolo Virno a propó-
sito del lugar del Estado. Plantea 
Feinmann: “En Gramática de la 
multitud dice que Hobbes ligó el 
«pueblo» al «Estado», en tanto 
Spinoza habría descubierto el 
concepto de «multitud»: «Un con-

cepto negativo: aquello que no se 
avino a devenir pueblo, aquello 
que contradice virtualmente el 
monopolio estatal de la decisión 
política» (Colihue, pág. 14). Virno 
dice luego que «no quiere entonar 
canciones de cuño posmoderno», 
pero las entona”. Y caliente, re-
mata Feinmann: “Vea, Virno: 
nosotros, en América latina, ne-
cesitamos el Estado nacional; si 
no, nos borran del mapa”.

Como todos los dirigentes políti-
cos, como todos los seres humanos, 
Kirchner fue más de un sujeto. 
Pero aquel primer Kirchner con 
más claridad y este Massa de ahora 
resisten la analogía de ser, ambos, 
candidatos que desde el peronismo 
amalgaman a mucho más grupos. 
Eso porque en la enunciación de 
ambos está la reivindicación de la 
capacidad del Estado para intentar 
mitigar las enormes asimetrías 

que hay entre grupos sociales. Una 
brecha que la democracia recu-
perada, esa que no dejaremos de 
reivindicar, no sólo no pudo achi-
car sino que ensanchó. Y es por 
eso entonces que la democracia 
paga costos comprensibles pero 
que no serán saldados desde el 
autoritarismo, desde la promo-
ción del uso irrestricto de armas, 
desde el rechazo a la gratuidad de 
la educación y la salud, desde la 

La posición presente 
de Massa recuerda, con 
matices, a la que tuvo 
Néstor Kirchner hace 
20 años

exaltación del mercado dominado 
en sectores dinámicos por oligopo-
lios. Es contra eso que Massa recoge 
adhesiones que manifiestan des-
confianza -como la de socialistas, 
radicales y sectores de izquierda- 
pero que adhieren porque en esas 
tradiciones el concepto de Estado 
aún tiene significado compartido. 
El significado de ser un dique que 
proteja a los más débiles de la vo-
racidad de los más fuertes.



8   |  Semana del 8 al 14 de noviembre de 2023  |   uno santa fe

la CIuDaD

Facundo Budassi

Economista

A cuatro décadas de 
la recuperación de la 
democracia, un repaso 
por un programa que 
durante el gobierno de 
Raúl Alfonsín permitió 
frenar la inercia 
inflacionaria. Los errores 
políticos y económicos 
que provocaron su 
fracaso

La dictadura no solo significó 
un desastre humanitario sino 
también económico. Las conse-
cuencias del modelo especulativo 
implantado en el gobierno militar 
siguen operando sobre el día a 
día de la Argentina y lo hicieron 
mucho más cerca en el tiempo 
durante la década de los 80 tras 
la recuperación de la democracia.

El desmembramiento del entra-
mado industrial, la licuación de 
los salarios y de las reservas del 
Banco Central, la toma excesiva 
de deuda y la fuga de capitales, 
fueron, junto a las desapariciones 
y asesinatos, uno de los legados 
más olvidables de la última ex-
periencia militar.

Con el retorno de la democra-
cia a fines de 1983 y junto a los 
pedidos de justicia, arreciaron 
las demandas populares por la 
concreción de todas las mejoras 
socioeconómicas postergadas por 
la instauración, a sangre y fuego, 
del modelo neoliberal.

El modelo arrojó al país al 
desfalco financiero y a los per-
manentes acuerdos del Fondo 
Monetario Internacional. Pero 
también, cambió para siempre 
la estructura económica del país. 
Hasta 1976, el foco de la política 
económica estaba puesto en el 
desarrollo industrial con un mo-
delo de acumulación de capital 
centrado en la producción fabril y 
con una consecuente utilización 
de mano de obra, el 8% de pobre-
za que se alcanzó en ese período 
se transformó en utopía para lo 
gobiernes siguientes.

En sus primeros pasos el go-
bierno radical comandado por 
Raúl Alfonsín se mostró reticente 
a aplicar las recetas del FMI e 
intentar, por diferentes medios, 
afrontar una crisis de deuda que 
si bien sufría la Argentina era 
común a casi todos los países la-
tinoamericanos. Quizá, el intento 
más recordado por anular las pro-
puestas del Fondo fue la consti-

El Plan Austral: de la estabilización 
exitosa a la hiperinflación 

tarifas públicas _fuertemente 
ajustadas con antelación_, de 
salarios y tipo de cambio, que 
fue previamente devaluado en 
un 15%; e implementación de 
una estricta política monetaria 
y fiscal.

La originalidad del plan, en 
relación a otros programas de 
estabilización del FMI, consisti-
rá en incorporar una política de 
ingresos con el cambio del signo 
monetario para cortar la inercia 
de los precios.

De acuerdo a lo expresado por 
el historiador económico Mario 
Rapoport, “las medidas tomadas 
en el Plan Austral reflejaron la 
concepción que el equipo econó-
mico tenía sobre la inflación y las 
variables macroeconómicas que 
la incentivaron”.

De hecho, el programa buscó 
anclar el precio de los bienes ex-
portables, el salario, las tarifas 
públicas y mantener a raya los 
precios flex o estacionales (ali-
mentos frescos y perecederos) 
y bajar la tasa de interés.

Congelados los salarios, las ta-
rifas y el tipo de cambio, la suba 
de precios sólo podía ocurrir por 
factores externos al gobierno, co-
mo la evolución en la cotización 
internacional de bienes exporta-
bles o los ciclos de precios flex.

“El sector empresarial avaló 
con entusiasmo el plan que les 
permitía obtener una ganancia 
extraordinaria, ya que los sala-
rios se congelaron en valores del 
mes anterior y los precios de los 
bienes a precio vigente captura 
de renta que se sumó a la caída 
del costo _pero no de los precios 
de venta_ de financiamiento fruto 

tución de un “Club de deudores” 
para negociar las obligaciones 
latinoamericanas como bloque, 
propuesta que se deshizo en el 
aire y que su extinción empujó al 
entonces ministro de Economía 
argentino, Bernardo Grinspun, 
a sus últimos días como jefe de 
Hacienda.

El FMI se mantuvo indemne y 
bajo su halo, a fines de febrero de 
1985, Alfonsín tomó la decisión de 
reemplazar al titular de Economía 
por el hasta entonces secretario de 
planificación, Juan Sourrouille.

La falta de un acuerdo en torno 
a la deuda y la insatisfacción de 
las demandas salariales habían 
golpeado al gobierno, pero la es-
casez de divisas y sobre todo su 
principal efecto, que fue la acele-
ración inflacionaria _que generó 
un incremento de los precios al 
rango del 30% mensual_ constitu-
yó el principal enemigo a comba-
tir por la cartera de Sourrouille.

El nuevo equipo del ministro en-
tre quienes se destacaron, Adolfo 
Canitrot, Mario Brodersohn y Luis 
Machinea, coincidieron en un diag-
nóstico: el programa para reducir 
la inflación debía caracterizarse 
por un tratamiento de shock.

Así fue como nació el Plan Aus-
tral, que buscó detener la fuerte 
inercia inflacionaria que regis-
traba la economía argentina y 
reducir el déficit fiscal, objetivos 
que cumplió, aunque por un breve 
lapso de tiempo. Luego sobrevino 
la explosión hiperinflacionaria.

El plan implementó un ajuste, 
aún más fuerte que el esperado 
por el FMI. Las medidas fueron: 
cambio de signo monetario, peso 
por austral; congelamiento de 

del recorte estatal al nivel de tasa 
de interés, significativa reduc-
ción de costos impulsó el apoyo 
de todo el sector empresarial”, 
dijo el economista.

El plan tuvo un éxito inme-
diato y se reflejó en un aumen-
to de exportaciones y una rápi-
da liquidación de las tenencias 
en divisas, que alimentó las re-
servas del BCRA. Aumentó la 
recaudación fiscal fruto por el 
freno de la inflación que, junto a 
la mayor recaudación por reten-
ciones agropecuarias, redujeron 
el déficit fiscal y permitieron que 
los precios subieran a un ritmo 
de apenas 2% mensual.

La caída de la tasa de inflación 
fue un alivio para las autoridades 
y la población. Durante los prime-
ros nueve meses fue en promedio 
de alrededor del 2,5% mensual. 
El respiro resultó tan grande que 
permitió al gobierno triunfar en 
las elecciones de medio término 
que se celebraron en septiembre 
de ese año, algo que parecía difícil 
en los meses previos. A su vez, el 
nivel de actividad económica se 
recuperó muy rápidamente a par-
tir del cuarto trimestre del año.

Estabilización sin reactiva-
ción

La inestabilidad política y econó-
mica que dominó toda la década 
del 80, junto con errores de cálcu-
lo, imposibilitó al gobierno radical 
tender líneas de crecimiento a 
largo plazo. Los intentos de pri-
vatización de empresas públicas 
del Ejecutivo _entre las que se 
encontraban Somisa y Fabrica-
ciones Militares_ , el proyecto de 

oPInIÓn

traslado de la capital a Viedma y 
el lanzamiento de “Plan Houston” 
destinado a atraer inversiones 
petroleras del extranjero, no tu-
vieron avances significativos y 
se solaparon con el abandono de 
las subvenciones a la inversión 
productiva nacional. El estanca-
miento era un hecho.

Quizás el error de cálculo más 
grade de la gestión alfonsinista 
fue el no saber que la reestructu-
ración argentina y la instalación 
del neoliberalismo encarado por 
la dictadura había echado profun-
das raíces, por lo cual, el fenome-
nal negocio financiero instalado 
a lo largo de la dictadura militar, 
trabajó para que todas aquellas 
ganancias empresariales fruto de 
los congelamientos y el ajuste, se 
canalizaran a la especulación y 
no a la re inversión productiva.

Los resultados favorables en 
contención inflacionaria per-
mitieron al gobierno ganar las 
elecciones intermedias de 1985, 
pero las condiciones políticas 
y económicas, tanto externas 
como internas estaban por cam-
biar.

En el frente interno, el progra-
ma de privatizaciones impulsado 
desde el alfonsinismo fue bloquea-
do en el Congreso. En paralelo, 
los países centrales apretaban su 
política monetaria elevando las 
tasas de interés, restringiendo 
sus propias economías y, con ello, 
empujando a la baja el precio de 
los bienes primarios que argen-
tina exportaba. Ambos efectos 
secaron las cuentas públicas.

A partir de marzo de 1986 la 
tasa de inflación comenzó a au-
mentar y los precios comenzaron 
a distorsionarse rápidamente.

Final

El año pasado con motivo del 37º 
aniversario del Plan Austral, uno 
de sus artífices, José Luis Machi-
nea, recordó: “Me di cuenta de 
que habíamos subestimado la 
segunda parte del programa, es 
decir, cómo manejar la inflación 
residual después del congelamien-
to inicial”.

Dicha inflación residual estuvo 
caracterizada por la constante 
evolución que comenzaron a tener 
los precios de carnes y verduras 
(precios flex) mientras otros co-
mo los productos industriales y 
el salario permanecían estables. 
El plan no incluía vías de escape 
para corregir esta distorsiónes 
que lentamente se fueron acu-
mulando.

Todas las ganancias que los 
sectores empresarios tuvieron 
con el congelamiento fueron con-
vertidas a valores financieros 
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sin reproducción del capital real. 
Cuando las ventajas obtenidas 
fueron absorbidas, reaparecieron 
los deslizamientos de precios y 
los pedidos de flexibilización de 
los controles.

Presionados desde fuera por el 
FMI, y desde dentro, por la mer-
ma en la dinámica productiva, 
el gobierno decide su primera 
flexibilización. Así el 4 de abril de 
1986 se anunciaron correcciones 
al programa de ajuste, en procura 
de lograr cierta laxitud.

Las medidas encaradas enton-
ces se asemejan a las que el FMI 
sigue intentando hoy imponer 
a la Argentina. En el 86 se pro-
cedió a nuevos aumentos de las 
tarifas públicas y los precios de 
los combustibles, incluyendo la 
primera devaluación del austral 
en relación con el dólar, elimina-
ción de los controles de precios y 
autorización a las empresas para 
ajustar sus márgenes y transferir 
a precios los aumentos de salarios 
otorgados y reajustes de las tasas 
de interés reguladas.

Mientras en México Maradona 
inventaba el gol del siglo, el go-
bierno radical transformaba al 
Austral de un plan de shock y 
congelamiento a otro de adminis-
tración de sucesivos ajustes de 
precios. El gasto público no mos-
traba inflexibilidad, el peso de la 
deuda pública se transformó en el 
yugo del alfonsinismo y mientras 
el país pagaba deuda externa en 
dólares, emitía pesos para poder 
conseguirlos. La esterilización 
de esa necesaria emisión obligó 
al aumento de tasas de interés 
que incrementaron el peso del 
déficit vía mayores desembolsos.

Las altas tasas de interés tam-
bién perjudicaron a la inversión 
productiva, frenando la actividad 
económica y por lo tanto, dismi-
nuyendo la recaudación fiscal. 
El círculo destructivo se había 
activado y el Austral pasaba del 
éxito al fracaso.

Entre 1986 y 1988 se duplicó el 
déficit fiscal mientras las ten-
siones inflacionarias volvieron 
a tomar impulso, los salarios se 
ajustaban en virtud de negocia-
ciones de los sindicalistas con los 
empresarios, las tarifas públicas y 
el tipo de cambio estaban indexa-
dos los precios se encontraban 
“flexibilizados”.

Tras un primer momento de 
algarabía, la dinámica económica 
argentina nacida en el fuego de la 
dictadura y la asfixiante “ayuda” 
del FMI generaron la condiciones 
para la implosión del gobierno 
alfonsinista. El Plan Austral fue 
un programa que intentó alejar 
el fenómeno hiperinflacionario, 
lo logró pero solo por un breve 
momento.

El futuro ministro de Economía, Pablo Olivares, 
dijo que por el déficit deberán tener una 
“mirada del día a día” en la administración

eConoMÍa

Sostuvo que a fin año 
la provincia podría 
llegar a un déficit de 
$200.000.000.000, 
que impedirá tener una 
proyección a largo plazo

Este martes, en el hall de la Le-
gislatura de la provincia de Santa 
Fe, el economista Pablo Olivares, 
futuro ministro de Economía de la 
gestión Pullaro, brindó precisiones 
de la situación de caja. En diálogo 
con el móvil de UNO 106.3, aseguró 
que ven un desequilibrio finan-
ciero y que dará como resultado 
un “déficit que hacia fin de año 
oscilará entre los $160.000.000.000 
y $200.000.000.000”.

“Vemos una dinámica financiera 
desequilibrada, con una trayecto-
ria, un déficit que hacia fin de año 
oscilará entre los $160.000.000.000 
y $200.000.000.000, dependiendo 
principalmente del comporta-
miento del índice de precios de 
consumidor de los últimos dos 
meses. Este déficit tiene su corre-
lato financiero porque impacta 
parcialmente sobre la posición de 
caja, la deuda flotante. A partir de 
esto entendemos que al finalizar 
diciembre la provincia se encon-
trará con una posición de caja que 
representará aproximadamente 
50% de la deuda flotante, es decir 
que los compromisos a afrontar 
en el corto plazo serán mayores a 
la posición de caja al finalizar el 
mes”, detalló uno de los principales 
asesores del gobernador electo.

Y añadió: “Esto implica dos co-
sas. El año 2024 estará comenzando 
con una trayectoria que vendrá del 

año anterior de desequilibrio pre-
supuestario en término mensuales. 
Y la administración financiera 
tendrá que ser con una mirada 
de día a día”.

Olivares no descartó ni afirmó 
que esta situación de caja perju-
dique el pago de sueldos y agui-
naldo a fin de 2023 y principios de 
2024: “A finales de diciembre no 
se va a tener un excedente como 
para comenzar el año con adi-
cionales, sino que simplemente 
se va a tener la recaudación de 
esos primeros días y con lo que 
se tenga en caja a final de mes. 

No queremos plantear ningún 
tipo de alerta”.

“No estamos planteando que 
se va llegar a un endeudamien-
to simplemente para financiar 
erogaciones corrientes. Cuando 
se plantea financiamiento se lo 
hace fundamentalmente para 
obras”, aclaró. Sostuvo que los 
acuerdos paritarios de este año 
están finalizados: “Lo que está 
acordado en paritarias se debe 
cumplir, tiene su rango normativo 
correspondiente. Por supuesto que 
el mecanismo de actualización 
que se utiliza (cláusula gatillo) 

no es descartado”, agregó.
Esta falta de excedentes en la 

caja va impedir que la provin-
cia cuente con “una previsión 
de largo plazo”. Y destacó: “Es 
imposible negar que estamos en 
un año con una macroeconomía 
muy mala, la provincia fue gol-
peada por una sequía bastante 
fuerte. Además, que en los últimos 
meses de este año van impactar 
reducciones tributarias a partir de 
medidas tomadas a nivel nacional 
pero que repercuten fuertemente 
en este par de meses y en todo el 
año que viene”.

Pablo olivares. Futuro ministro de Economía de Santa Fe. 

Educación 

La Universidad Tecnológica Nacional                
llega a la ciudad de Sauce Viejo
Tras los resultados obtenidos por 
la encuesta, la Secretaría de De-
sarrollo Humano y Promoción de 
Derechos gestionó y trabajó en 
consecuencia, para anunciar la 
buena noticia de que la Universi-

dad Tecnológica Nacional ofrecerá 
una variedad de cursos en Sauce 
Viejo. Se dictarán a partir del ciclo 
lectivo 2024 en el Edificio actual 
de la escuela José Scaldaferri en 
horario vespertino, luego de las 18.

Se encuentra disponible un link 
de pre-inscripción con la variedad 
de la oferta educativa. Dicho formu-
lario quedará activo para ser com-
pletado hasta el 23 de Noviembre.

El día 24 de noviembre, con las 

inscripciones registradas, se con-
vocará a una reunión informati-
va para definir los cursos, carga 
horaria y detalles en cada caso.

Para más información se podrá 
comunicar al teléfono 342- 4460555.
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Colón.  Complicado en su lucha por mantener la categoría

La racha de Colón como 
visitante que lo deja en 
zona de descenso
Sin dudas que la 
campaña de Colón 
como visitante es la 
que lo condena al 
equipo a estar en zona 
de descenso. Con la 
caída ante Banfield 
suma cinco seguidas

A dos fechas del final, Colón se 
encuentra en zona de descen-
so y el principal motivo por el 
cual atraviesa esta situación tan 
delicada está relacionada con 
la campaña de visitante. Y es 
que con la derrota ante Banfield, 
el equipo sabalero acumuló su 
quinta caída en forma consecu-
tiva jugando fuera de Santa Fe.

La racha negativa arrancó en 
la 3° fecha, cuando perdió 2-1 
contra Huracán, aún cuando ha-
bía comenzado ganando. En la 5° 
jornada cayó contra Instituto 3-1, 
pese a haber marcado el primer 
gol del partido, mientras que en 
la 7° se repitió la historia, dado 
que le ganaba a Barracas y ter-
minó perdiendo 2-1.

La seguidilla de derrotas con-
tinuó en la 10° cuando perdió 1-0 
contra Arsenal, quien en la fecha 
anterior había perdido la catego-
ría. Ese traspié marcó la salida 
de Néstor Gorosito como técnico 
sabalero. Y la quinta caída se dio 
en la 12° fecha ante Banfield por 
2-1 para dejarlo al equipo en zona 
de descenso.

Así las cosas, en lo que va de 
esta Copa de la Liga, Colón dis-
putó seis partidos como visitan-
te, de los cuales ganó uno, en la 
1° fecha ante Independiente y 
perdió los cinco restantes. Sumó 
tan solo tres puntos de los 18 que 
puso en juego, alcanzando una 
efectividad del 16%.

Esto le queda a Colón y el resto 
que pelea la permanencia

Pasó la 12ª fecha de la Copa de 
la Liga, con Colón como el único 
en zona de descenso. Quedan 
seis puntos en juego y siete elen-
cos que buscar zafar

Así como la victoria ante At-
lético Tucumán le trajo un poco 
de alivio a Colón, habrá que de-
cir que de todos los equipos que 
pelean la permanencia, el único 
que no sumó fue el de Israel Da-

monte.
Entonces, aunque sea un pun-

to debajo del más inmediato per-
seguidor, los del barrio Cente-
nario llegan contra las cuerdas 
a estos dos compromisos donde 
recibirá el domingo a Talleres 
para viajar a Liniers y completar 
el certamen frente a Vélez.

Mucho dependerá que esa ten-
sa espera desde la T a la V no sea 
con un equipo al borde del des-
censo. Para eso necesita sumar 

de a tres y que el resto no lo haga. 
A continuación el fixture que 
le queda a los siete equipos que 
intentan permanecer en Primera 
División.

TIGRE 46: recibe a Platense y 
visita a Unión

VÉLEZ 45: visita a Argentinos 
Juniors y recibe a Colón

SARMIENTO 45: recibe a Godoy 

Cruz y visita a Platense

HURACÁN 45: recibe a Arsenal y 
visita a Atlético Tucumán

GIMNASIA 45: recibe a Atlético 
Tucumán y visita a Banfield

UNIÓN 43: visita a Belgrano y 
recibe a Tigre

COLÓN 42: recibe a Talleres y 
visita a Vélez

Deportes

Colón
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Israel Damonte. El DT de Colón dijo que hay que seguir peleando hasta el final.

Damonte no tira la toalla en 
Colón: “Aún estamos con vida”
El DT de Colón, Israel 
Damonte, lamentó la 
caída ante Banfield 
y, sabiendo que ya 
depende de otros 
resultados para no 
descender, dijo que 
“hay que lucharla”

Por más que para muchos Ban-
field se quedó con demasiado 
premio, lo concretó es que Co-
lón volvió a perder de visitante, 
en este caso 2-1, y quedó hun-
dido en el descenso. Es más, la-
mentablemente ya no depende 
de sí mismo para no descender 
y por eso, no hubo palabras al 
término del partido. El único 
que dio la cara fue el DT Israel 
Damonte en conferencia, al que 
se lo notó abatido.

“Nos vamos dolidos como 
toda la gente de Colón, porque 
vinimos a buscar un resultado 
positivo. Un primer tiempo pa-
rejo, donde no hubo mucho y se 
encuentran con ese penal, que 
no me parece que sea en una 
sujeción pequeña como para 
cobrarlo. Nos jugamos mucho y 
cobrar esa clase de penal es una 
lástima. Más allá de eso, el equi-
po se entregó y fue a buscarlo, 
por lo que no tengo nada para 
reprochar. Nos quedamos sin 
nada en el final y duele. Es en-
tendible el dolor, pero todavía 
falta. No fue una buena fecha, 
porque los otros sumaron, así 
que a pesar en el partido que 
viene y ahora hay que recupe-
rar a los muchachos de la cabe-
za. Ahora volveremos a jugar 
con nuestra gente e iremos a 
buscarlo para intentar quedar 
en una posición expectante e in-
tentar seguir con vida en la ul-
tima fecha”, comenzó diciendo.

Asimismo, expuso: “Nosotros 
tuvimos chances, sobre todo 
en el segundo tiempo y no pu-
dimos finalizarlas. Llegamos 
en diferentes posiciones y con 
gente, pero no las terminamos. 
Ellos tuvieron esas últimas y 
no perdonaron. Cuando estás 
en estos momentos como Co-
lón, sobre todo de visitante, se 
paga. Tuvimos un mejor se-
gundo tiempo y pudimos darlo 
vuelta, pero no aprovechamos 
y en la última, con un pelotazo 
que despejamos a medias y don-
de hay una sujeción a Mas que 
el árbitro no cobra, ellos tienen 
la chance para quedarse con el 

triunfo. Es lo que pasó”.
En otro tramo de la charla, 

Damonte trató ser optimista 
pese al escenario crítico: “Hace 
una semana que estamos y nos 
tocó dirigir dos partidos. En 
el primero fue solo mover las 
fibras, porque Colón tiene bue-
nos jugadores, pero sabía que 
estaba en una posición difícil 
y a dónde venía. No hay que 
buscar el problema sino enfo-
carnos en lo urgente para ver 
de dónde viene. Pudimos hacer 
un buen partido ante Tucumán 
y en este el equipo se brindó. 
Arrancamos perdiendo y tuvi-
mos después para ganarlo, pero 
en la última nos hicieron un gol 
que genera un dolor muy gran-
de. Es complicado y hay que 
levantarse. Esto cambia fecha a 
fecha y necesitamos sumar tres 
para tener vida en el final”.

“De esto se sale con hombría, 
personalidad y no tener miedo 
de ir a buscar. No hay otra. Te-
nemos un equipo de hombres 
y después claro, el responsable 
soy yo, que soy quien decide y 
veremos quiénes están mejor 
para jugar. En base a eso tra-
taremos de sacar un partido 
adelante ante un rival compli-
cado, que no será fácil. Pero en 
nuestra cancha es diferente y se 
puede. No me voy a entregar y 
lucharé hasta el último segun-
do defendiendo a los jugadores 
y el escudo”, remarcó el con-
ductor sabalero.

Más conceptos de Israel Da-
monte

Pensando en Talleres, admi-
tió la chance de variar el sis-
tema: “Veremos qué es lo que 
conviene. Me gustó el segundo 

tiempo con el cambio de esque-
ma. En el primer tiempo tampo-
co sentí que sufrimos y el penal 
es un agarroncito. Deberían 
cobrarse 14 penales si es así. Lo 
cobró y ya está. (Cristian) Vega 
estaba con una contractura en 
el posterior y (Eric) Meza lle-
gó con lo justo en el aductor e 
hizo lo que pudo, porque quería 
estar. Ahora a pensar en lo que 
viene y levantar a los mucha-
chos. Creo que podemos ganar 
de local”.

“Nosotros presionábamos y 
ellos jugaban directo. Quizás 
debimos tener más paciencia 
para controlar la pelota y ata-
car por los costados. Estuvi-
mos mejor en el segundo tiem-
po. El vestuario está como se 
espera cuando se pierde. Hacer 
un esfuerzo tan grande con 
todo en contra y no llevarte 

nada obvio que duele. Hay que 
jugar contra todo y afrontar 
esto con huevo. Esto no es vida 
o muerte, es solo fútbol y está 
claro que somos responsables 
de un equipo muy grande de 
Argentina y pelearemos hasta 
el final”, tiró.

En el final, Damonte dejó un 
mensaje: “El jugador está acos-
tumbrado y obvio que tratamos 
de poner a los que estén mejor. 
No hay otra. En la derrota soy 
el responsable y ahora traba-
jaré para dar lo mejor. El res-
ponsable soy yo y sabía que 
sería así. Todavía hay vida, esto 
no terminó y esto es fecha a 
fecha. No pudimos aprovechar 
la situación y hay que hacerse 
cargo para ver si esto cambia. 
Sobre todo si alguno no gana y 
nosotros nos podemos meter-
nos en el final”.
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Unión.  Por ahora zafa del descenso pero tiene un mínimo margen de error.

Unión quedó condicionado a 
no fallar en el cierre del torneo

El empate de Unión 
contra Lanús lo dejó 
en una posición muy 
incómoda, con un 
mínimo margen de 
error en estos dos 
partidos

Una vez consumado el empate 
ante Lanús, la mayoría de los hin-
chas de Unión despidió al equipo 
con aplausos premiando el esfuer-
zo hecho, pero a su vez, siendo 
conscientes de que tal vez dejaron 
pasar el tren. Y es que el Tate 
quedó a las puertas del infierno y 
ya no depende de sí mismo para 
salvar la categoría.

Unión debía ganarle a Lanús, 
no servía otro resultado e hizo lo 
imposible por lograrlo. Pero cho-
có con su realidad, la de un equipo 
al que le falta jerarquía, recambio 
y experiencia. El principal res-
ponsable de esta situación tiene 
nombre y apellido: Luis Spahn, 
pero ahora eso poco importa.

La realidad indica que Unión 
debe jugar y ganar los últimos 
dos partidos ante Belgrano y Ti-
gre y esperar que sus rivales pier-
dan puntos. Llegó a esta situación 
angustiante, por limitaciones pro-
pias y por la irresponsabilidad de 
la dirigencia. Es un tema trillado 
el pésimo mercado de pases, pero 
ya de nada sirve lamentarse.

Lo cierto y concreto es que ante 
Lanús, al equipo le pesó y mucho 
la responsabilidad de tener que 
ganar. Entrar a la cancha, en 
zona de descenso contribuyó al 
nerviosismo y la imprecisión que 
mostró Unión. La pelota quema-
ba y eso se tradujo en jugadores 
atados y dubitativos.

Y no es para menos, Unión 
cuenta con un plantel que tiene 
muchos jóvenes que nunca atra-
vesaron un contexto tan comple-
jo. En su formación titular tuvo 
a: Nicolás Paz (21 años), Mateo 
Del Blanco (20 años), Joaquín 
Mosqueira (19 años), Kevin Ze-
nón (22 años) y Gonzalo Morales 
(20 años). Y en el segundo tiempo 
ingresó Jerónimo Domina (18 
años).

Es decir, cinco de los titulares 
que jugaron ante Lanús prome-
dian los 20 años y eso sin dudas 
que resulta un marcado condi-
cionante. Y es absolutamente ló-
gico que a futbolistas tan jóvenes 
les termine pesando el contexto. 
En una situación tan alarmante, 
se hace muy complicado jugar 
bien.

Por ello es que el futuro de 
Unión asoma es muy sombrío 
por todo lo descripto anterior-
mente. Nadie se imagina cómo el 
equipo puede ganar dos partidos, 
si ni siquiera logra ganar uno. 
Apenas convirtió dos goles en 
los últimos ocho partidos y esta 
estadística es realmente demo-
ledora.

El Rojiblanco apenas convirtió 
ocho goles en 12 partidos, pero 
tres de ellos fueron en un solo 
encuentro. Por lo cual, en seis de 
ellos, es decir la mitad, no mar-
có goles. Y para ganar los parti-
dos hay que convertir, algo que 
Unión no viene haciendo en los 
últimos encuentros.

Unión quedó realmente muy 
comprometido en su objetivo 
por mantenerse en Primera Di-
visión. Y lo que más preocupa 
es que en la recta final de esta 
carrera, la sensación es que el 
equipo se quedó sin nafta. La ca-
beza le terminó pasando factura 
a las piernas y por eso hasta pa-
reció que físicamente el equipo 
no respondió. Pero está claro que 
tuvo más que ver con el aspecto 
mental que físico. Cuando la ca-
beza se nubla, el resto del cuerpo 
no responde.
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Unión.  El plantel encara los últimos dos partidos con la premisa de sumar victorias.

¿Unión puede zafar del 
descenso sin hacer goles?
Unión extendió un 
problema sin solución, 
con intérpretes de 
diferentes estilos. 
La gran pregunta es 
quién puede anotar 
goles en estos dos 
partidos

En lo que va de 2023, Unión dis-
putó 39 partidos entre la Liga 
Profesional y la actual Copa de la 
Liga. Le resta visitar a Belgrano 
para cerrar el año en el 15 de 
Abril contra Tigre.

De esa cantidad total, el Tate 
empató 19, uno más que San Lo-
renzo, siendo el elenco que más 
veces, de los tres resultados posi-
ble, terminó al cabo de un cotejo 
oficial.

Ahora bien, en esta recta fina, 
con nueve equipos separados en 
cuatro puntos, la sequía ofensiva 
del equipo rojiblanco es el condi-
cionante más grande que tiene la 
alineación de Cristian González 
de cara al Pirata y el Matador.

Desde su asunción frente a 
Atlético Tucumán, de los seis 
partidos encarados por Liga Pro-
fesional, Unión en cinco no ano-
tó, aunque en 5 también terminó 
con la valla invicta.

Y en el presente certamen, en 
6 de las 12 cotejos desarrollados 
se retiró sin marcar tanto algo. 
También en cinco pudo concluir 
con su arco sin conquistas del 
adversario de turno.

Incapacidad pronunciada
Unión anotó en la Copa de la 
Liga 8 goles y le marcaron 9. Del 
total, seis fueron marcados en 
las primeras cuatro fechas y tres 
en un duelo (a Estudiantes en La 
Plata).

Es decir, que de los últimos 
8 partidos, apenas marcó dos: 
Orsini sobre la hora para ganarle 
a Sarmiento y Luna Diale para 
empatar de manera transitoria 
a Boca.

La conclusión es que en 11 de 
los 18 partidos que jugó Unión 
con Cristian González no pudo 
hacer un gol, en 10 tuvo la valla 
invicta. A esta altura se necesi-
tan goles, algo que no encuentra 
el equipo con ningún intérprete 
en estas jornadas con mucho en 
juego.

La Reserva de Unión cerró un 
año para el olvido
El discurso puede variar de 

acuerdo al que lo proclame. 
Siempre de Marcelo Mosset para 
abajo se podrá afirmar que el tra-
bajo en es pos de que los chicos 
lleguen a nutrir, en este caso, el 
plantel profesional de Unión.

Y pueden ponerse sobre la 
mesa también que varios jóve-
nes saltaron muy rápido al equi-
po de Cristian González, con lo 
cual fue difícil suplantarlos. El 
análisis también puede tomar en 
cuenta los resultados.

Y allí definitivamente lo de 
Unión fue por demás de flojo, con 
cuatro empates y diez derrotas, 
sin triunfos conseguidos para 
quedar en el último lugar de la 
zona B.

Los cuatro empates fueron 
contra San Lorenzo (1-1), Pla-

tense (0-0), Colón (0-0) y Lanús 
(1-1). También le costó convertir 
pues tan solo marcó cinco goles 
y recibió 22.

En el semestre inicial, también 
estuvo en la parte baja con 6 vic-
torias, 8 empates y 13 derrotas, 
obteniendo 26 puntos.

En los números se esfumó un 
año muy pobre, aunque volve-
mos a los párrafos iniciales de 
este artículo y la mirada será 
distinta de acuerdo a la visión 
que le den los protagonistas que 
forman parte del escalón previo 
a Primera División.
Unión volvió a trabajar con su 
capitán entre algodones

El plantel de Unión, con Cris-
tian González a la cabeza, inició 
su preparación para visitar a 

Belgrano, en otro partido crucial 
por la permanencia

Tal cual expresó el DT de 
Unión después de un nuevo em-
pate, había que esperar el cie-
rre de la fecha para saber la si-
tuación real del equipo en su 
objetivo de poder mantener la 
categoría.

Indudablemente la victoria de 
Tigre más la derrota de Colón le 
dio un poco de aire a los rojiblan-
cos, que de todos modos tienen 
una recta final difícil contra dos 
adversarios que pelean por dife-
rentes objetivos.

De los cuatro que terminaron 
la fecha 11, son tres los que pu-
dieron sumar, entre ellos el Tate, 
con lo cual lo más importante es 
saber que depende de sí mismo 

para permanecer en la Liga Pro-
fesional.

Con un plantel corto y lesiona-
dos que fue perdiendo Kily en el 
camino, ahora en el regreso a los 
trabajos en Casasol indudable-
mente todas las miradas estarán 
puestas en la recuperación del 
capitán Claudio Corvalán.

Mugre debió infiltrarse para 
jugar contra Lanús y a pesar de 
no estar recuperado de su do-
lencia, todo parece indicar que 
sucederá lo mismo para pisar 
territorio Pirata. Asimismo, Je-
rónimo Dómina, con una lesión 
que lo viene acompañando en 
los últimos días, tampoco llega-
rá en plenitud pero no tendría 
inconvenientes en ser tenido en 
cuenta.
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Maratón policial. Más de 150 corredores de diferentes puntos de la región participaron.

Se concretó la 2° edición del Maratón 
Policial en la costanera santafesina
Con motivo de las 
celebraciones del 
450° aniversario de 
la ciudad de Santa Fe, 
Sonia Baroni y Matías 
Leones se impusieron 
en la maratón policial.

Tal como estaba previsto se rea-
lizó con la participación de en-
tusiastas corredores, mujeres y 
varones, de diferentes puntos de 
la provincia, la segunda edición 
de la Maratón policial, con motivo 
del 159° aniversario de la institu-
cionalización de la policía de la 
provincia de Santa Fe. La misma 
fue organizada por el departa-
mento Relaciones Policiales y 
contó con la participación de más 
de 150 corredores.

La maratón integrativa y fa-
miliar en el marco de las cele-
braciones por los 450 años de la 
fundación de la ciudad de Santa 
Fe, en el cual mujeres y varones 
de distintas edades, participaron 
y corrieron en el circuito esta-
blecido en ambas costaneras de 
nuestra capital, que incluyó el 
puente Colgante, y se prolongó 
hasta el Faro ubicado en la inter-
sección de Almirante Brown y 
Boulevard Muttis.

El encuentro contó con la pre-
sencia del director general de 
policía Martín García, jefe de la 
policía provincial, quien estuvo 
acompañado por el jefe del depar-
tamento Relaciones Policiales, 
Ricardo Arnodo Suárez, quienes 
entregaron los reconocimientos y 
distinciones a los cinco primeros 

clasificados en cada categoría.
La actividad deportiva, de la 

que participaron más de un cen-
tenar de competidores, tuvo una 
extensión de 5 kilómetros y fue 
iniciada sobre el extremo norte 
de la costanera Este hacia el sur, 
para continuar luego su recorrido 
hacia el Oeste por el Puente Col-
gante, proseguir por la costanera 
Oeste hacia el norte hasta el Faro, 
donde los participantes llegaban 
para tomar el regreso en sentido 

contrario al realizado hasta llegar 
a la meta, ubicada en el mismo 
punto de partida.

Se contó con la participación 
de numerarios policiales, que en 
sus horas de franco de servicio 
se dedican al atletismo, a lo largo 
de todas las unidades regionales, 
departamentos y agrupaciones 
de la jefatura central. Por otra 
parte, y para amenizar la jornada, 
también estuvo presente la Ban-
da Sinfónica Policial, organismo 

Santa Fe, que con diversas fanfa-
rrias musicalizó el acontecimien-
to, con su distintiva presencia.

En la categoría general, en 
varones, se impuso el suboficial 
Matías Leones, numerario de la 
subcomisaría 14° de Coronel Do-
mínguez y personal de la Unidad 
Regional II de Rosario, quien con 
15 minutos y 27 segundos, logró 
el mejor tiempo de la maratón, 
entre ambas categorías.

En el segundo puesto finalizó 

el experimentado maratonista 
santafesino Luis Arias, mien-
tras que tercero quedó Cristian 
Torrilla de la ciudad de Paraná. 
Por su parte, Juan Carlos Lu-
que de Cayastá fue cuarto y Luis 
Gómez. En mujeres, se impuso 
Sonia Baroni del departamento 
9 de Julio, seguida por Micaela 
Klaus y Marías Solís.

Los organizadores agradecie-
ron la participación de los ma-
ratonistas, integrantes de la 
institución policial, deportistas 
federados, familiares, y público 
en general de toda la provincia 
y de la vecina ciudad de Paraná. 
Hay que destacar la labor de los 
profesores y cadetes del Instituto 
de Seguridad Pública; del pres-
tigioso equipo de profesionales 
del colegio de Kinesiólogos, fi-
sioterapeutas y terapistas de la 
provincia de Santa Fe de la 1° 
Circunscripción.

También se destacó la colabo-
ración brindada por la jefatura 
de la Unidad Regional Uno, la 
Agrupación de Unidades de Or-
den Público, la brigada Motori-
zada y la brigada Ciclista. Fue 
clave la desinteresada colabora-
ción de la dirección de deportes 
del municipio local, Aguas Edu-
ca, el Círculo Policial de Oficia-
les y Amsapp, y al Mercado de 
Productores y Abastecedores de 
Frutas, Verduras y Hortalizas 
de Santa Fe.

Deportes

Atletismo
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Básquet
Almagro, Gimnasia 
y Sanjustino 
ascendieron a la 
Liga Federal

En los últimos días, Almagro, 
Gimnasia y Sanjustino, cada uno 
en su región, lograron los ascen-
sos a la Liga Federal 2024.

Los esperancinos, que ya tu-
vieron la posibilidad de jugar la 
edición de este año, no solamente 

alcanzaron su plaza en la región 
5, sino que en un par de días se 
metieron en las semifinales de 
un certamen que otorgará un 
campeón.

La alineación de Leandro Spies 
barrió a Trebolense, ganando en 
el Pepote Spies el segundo juego 
por 93 a 78. Ahora espera rival 
para la instancia venidera.

El Matador está de regreso

Sanjustino (2) atesoró su prin-
cipal objetivo propuesto en el 

segundo semestre, al golear a 
Olimpia (0) por 74 a 52, para as-
cender a la Liga Federal 2024.

El elenco de Renzo Giunta, que 
había comenzado el proceso con 
vaivenes, se supo acomodar y 
ahora, además de jugar las semi-
finales, se animará seguramente 
a pelear por meterse en la defini-
ción del Torneo Oficial.

Todo fue parejo hasta el tercer 
cuarto pero los 10′ finales el Ma-
tador se lo llevó puesto al equipo 
de Pedro Ayala para cristalizar el 
ascenso.

Los mensanas hicieron historia

En el tercer partido por los 
cuartos de final del Torneo Pre-
federal Conferencia Dos Ori-
llas, Gimnasia le ganó 79-75 y 
alcanzó el ascenso a la Liga Fe-
deral 2024.

Un equipo que es el más gana-
dor de la Asociación Santafesina, 
que en los últimos años dominó 
los torneos provinciales, añade 
ahora este salto de calidad para 
insertarse en la estructura de la 
Liga Nacional.
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